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进入黄岐湾，远远就能看到海面上一

片连着一片的由彩色浮球架成的浮筏，仿

佛阡陌纵横的海上田野。倘若晴天丽日，

在阳光拂照下，这里波光潋滟，水色接天，

风景十分美丽；即便云涌风来，渔排此起

彼伏，也是难得的海港风光。

海湾北岸镶嵌着一连串珍珠般的村

岛，其中一颗特别耀眼，有彩色码头，有通

海 浮 桥 ，有 高 楼 大 厦 ，还 有 一 座 大 型 育

苗场。

这就是如今闻名遐迩的福建省连江

县官坞村，村前那一片万亩海田，便是这

个村最具特色的风景。

正是这片海、这座育苗场成就了官坞

人的蓝色梦。 40 年来，这个曾经穷得有

名的小渔村华丽蜕变，被权威媒体评选为

“中国十大魅力乡村”，并成为福建省乡村

治理示范村。

说起这背后的故事，就不能不提村里

的“土专家”林哲龙。

从一根海带做起

今年 7 月初，我们来到黄岐湾畔的官

坞村参观。走进海产育苗室时，林哲龙正

提着一个塑料箩筐，指着里面的鲍鱼，向

年轻的技术员传授喂养经验。接着，他

又从池水中捞出一片海带苗，仔细观察

起来……

早有所闻，这几年官坞在海产种苗培

育方面有重大突破，多个项目引起海内外

关注，苗种与产品销往国内外。比如“黄

官一号”“黄官二号”“闽优一号”“闽优二

号”“福鲍一号”以及大竹荚鱼苗等，都受

到养殖者热捧。

我们请林哲龙讲讲村里的故事，他停

下手头的活儿，感慨道：“说来话长，真是

一路风雨一路歌啊！”

历史上，官坞村人不将房屋建在靠海

的岸边，而是盖在两山夹峙的山沟沟里，

耕作有限的田园，冬来种豆夏来种瓜。后

来，大家看到养海带效益不错，才开始试

养，不过全村拢共养了不到 100 亩。村民

们住在远离海边的半山腰，下海干活很不

方便。

1978 年，退伍回乡的林哲龙也开始

养殖海带。那些年，海带产值不稳定，村

民 不 敢 多 养 ，最 多 时 全 村 也 只 养 了 446
亩。见此情况，林哲龙想，如果这样养殖

海带，渔民不仅致富难，连脱贫都难。一

番思量之后，他决定向信用社贷款，扩大

养殖规模，当年便养了三亩海带。收获的

时候，三亩海带卖了个好价钱，年纪轻轻

的林哲龙由此赚来了第一桶金。

大 家 都 佩 服 林 哲 龙 的 胆 识 。 1984
年，林哲龙 28 岁时，被村民推选当上了村

委会主任。他想，既然自己是村委会主

任，那么就得替村民着想、办事。村民最

迫切的愿望就是及早脱贫致富奔小康。

俗话说靠海吃海，官坞有这么优越的海洋

环境，不端牢海产这个饭碗，还能做什么？

当时，因为养海带效益提升，村里海

带养殖量明显多起来了。可这一年却遇

上少有的暖冬，福建省育苗场培育的海带

苗下海后全部腐烂。误一时则误一季，苗

种没了就要空等一年。情急之下，林哲龙

做了个“冒险”的决定：到山东荣成空运海

带苗！

正因这一决定，那一年在不少村因无

苗而海荒的情况下，官坞海带竟获得丰产

丰收。

要有自己的苗种

当年，别说官坞村，大部分海带养殖

户使用的都是传统的海带苗种。

林哲龙算了一笔账。传统苗种产出

的海带长度、宽度和厚度十分有限，亩产

量只有 2000 斤左右。海带虽然不需要饲

料供养，但是得精管细养，投入很多劳动

力。加上当年市场需求量小，好的年景，

2000 斤只能卖 1000 多元钱。多数情况是

卖不动。如果再遇上收成不好的阴雨天，

海带烂在海里，那就白养了。

看在眼里，急在心头。一笔笔账算下

来，林哲龙认定，海带要丰产，好的苗种最

重要。

1993 年初夏，正值海带育苗期，林哲

龙携带了几根本地的海带母本飞往青岛，

直奔黄海水产研究所，提出与他们合作做

“连杂一号”海带苗嫁接试验。

翌年 4 月收获时，林哲龙一一走访使

用“连杂一号”苗的养殖户，一看一比，确

实不一样，成品海带不仅长了、宽了，也厚

了 。 亩 产 量 与 传 统 苗 种 比 ，多 出 了

1000 斤。

这一天，林哲龙记得很清楚，村里 10
多位养殖户专门来找他。林秋斌说，用新

苗种，等于一年干了两年的活儿。汤国民

说，如果有更强的海带苗出来，我们的钱

包就更鼓了！以后你干啥，我们干啥。

大家的喜悦与信任，让林哲龙信心大

增：看起来，海带苗种大有可为。

当年，他趁热打铁，拿着“连杂一号”

苗养出来的海带母本又去了青岛，要求再

度合作，做“连杂二号”试验，结果又一举

成功。收获时，林哲龙多次跑到养殖户晒

制海带的现场，一一测比、称重，这款新品

种苗养下的海带，亩产又比上一年高出了

1000 多斤！

好苗越“走”越远。这一年，不光是官

坞村，连江县的沿海村岛养殖户基本上都

用上了这两种新苗。

看到眼前的成功，林哲龙心中暗暗生

出了更大胆的想法：要有自己的育苗场，

自己育苗自己种！不然，每年空运苗种，

费用大，安全也是个问题，还影响苗质。

在村两委会议上，他把这个谋划了许久的

想法提出来。会后，他又走门串户，倾听

村民的意见。

在家门口拿苗种，不但便宜方便，还

安全可靠，一举多得的好事谁不喜欢？可

是 ，按 设 计 ，建 育 苗 场 需 要 2000 多 万 元

呢。大家议论开了，各种想法都有。有

的说贷款，有的说集资，有的说干部带头

捐款……

彼时，林哲龙已担任村党支部书记，

他集中了多数人的意见——经过几年的

打拼，官坞渔民手上多少有了些积蓄，大

多数人都同意采取村集体与村民一起合

股的办法。

很 快 ，一 座 占 地 面 积 30 亩 、总 投 资

2000 多万元的官坞海产育苗场诞生了。

从投产这年起，不仅连江本县渔民使

用官坞的“连杂二号”苗，福建省其他养殖

区如宁德、莆田、漳州，甚至浙江温州、丽

水的养殖户也来采购。

每年 11 月 20 日前后几天，官坞村人

来人往，熙熙攘攘，热闹非凡，全都排队等

着领取海带苗。当年官坞人所依赖的大

连和青岛育苗场，现在反过来到官坞买

“连杂二号”。从 2013 年起，南苗北运成

了常态。这个“香饽饽”海带种，还被国外

的养殖户看上，一订就是数万片，一订就

是 10 多年。

为海带找市场

官坞的产业越来越红火，但一道潜在

的难题摆在了林哲龙和官坞人面前。

“连杂二号”既高产又好养，海带养殖

数量迅速飙升，产量也越来越高。海带养

多了，除了食用和化工、医学原料、化妆

品、建筑业材料所需外，可能存在生产过

剩、供过于求的情况。如果这样，不仅影

响养殖者的积极性，还可能再次出现市场

时热时冷的“荡秋千”现象，官坞育苗产业

也将直接受到威胁。

怎么办？林哲龙说，没有退路，只能

往前走——为海带找市场。

傍晚，一闲下来，林哲龙就到官坞育

苗场旁的黄岐湾畔散步。望着蔚蓝色的

大海，他想，如此浩瀚的海洋，难道只能养

殖海带和紫菜吗？难道不能养殖一些比

海带价值更高的海产品？有了想法后，他

又带了几名村干部和水产科技人员去了

一趟山东和辽宁。

此时，省外鱼类网箱养殖热正兴起。

这给了林哲龙启发，为什么不养鲍鱼呢？

鲍鱼最好的饵料就是海带！彼时，福建省

有些地方已经开始养殖鲍鱼，不过，养殖

场所是建在岸上的水池，水池里的鲍鱼生

长慢、个头小、成活率低，数量也不多。

考察回来后，他就决定，把鲍鱼养到

自然海去！

有人不解：海带养得风生水起，为啥

突然养鲍鱼？林哲龙干脆地回答：“今天

不创新，明天就落后，后天就被淘汰了。”

官坞人立即行动，一试验，果然大变

样——食海带的鲍鱼长得快，个头也大。

这样一来，黄岐半岛又掀起了新一轮的养

殖热潮。

此后，沿海养殖村岛几乎全养起了鲍

鱼，有的还形成相当规模。官坞人还把以

海带为食的海参也养进海湾里。这下，不

仅海带成品不愁销路，官坞海带苗培育的

连续性也有了保障。最重要的是，有了鲍

鱼养殖这个链条，海带生产方式也大翻

新，收获时节，不再等海带晒干后出售，而

是有专业收购人员直接到海带区的竹筏

边，说好价格，一把长钩下去，一大片水淋

淋的海带全部捞走。

其实，在鲍鱼养殖兴起之前，官坞人

在拓宽海带销路上就花了不少功夫，做了

许多市场上的探索。他们早早就办起了

海带加工厂。从海带结开始，到海带片、

海带丝、海带粉、海带饼、海带卷、海带多

糖等系列产品，最后做到了 16 个系列、16
种味道和 16 道海带菜肴。这些产品很快

打开海内外市场，以质优、味美、价廉的优

势赢得市场青睐。一时间，“把海带回家”

的官坞海带精装产品成了人们时尚的伴

手礼。

村民有钱了，菜市场、公寓楼、敬老

院、避风港、临海公园和村史馆等一个个

村建项目由图纸变成现实。几十年来，变

化是巨大的，官坞村率先实现本村孩子义

务教育全部免费，还建立了专项教育奖学

金；村里给 60 岁以上的老人发生活补助

费；在村务工的外来人员，免费住公寓，免

收水电费，子女同样免费上学。当一些企

业为招工难而发愁时，官坞村工业园区里

的工人总是满员。

林锦是村里的养殖户，每年都要养海

带、鲍鱼和海参，去年，还养下大竹荚鱼，

他算了一笔账：“保守点说，年收入在 36
万元。”经过几年积累，林锦在连江县城买

下了房子。他说，真是市场越做越大，日

子越过越好呐！

阔步走创新之路

人家说，林哲龙既是异想天开的梦想

家，也是脚踏实地的耕海者。林哲龙说，

自己既不是科班出身，又没有接受过正规

培训，哪有什么水平？完全是凭着对家乡

的感情，凭着一股敢作敢为的蛮劲韧劲，

拼出来的。

林哲龙确实深深地热爱村前这片海

湾，热爱自己家乡，更愿意为家乡的事业

不断学习、琢磨。

当年刚刚养殖鲍鱼和海参时，他跟在

技术员旁边，上工比技术员都早。一口苗

池几百平方米，他一天就要跑几十口。育

苗时，他更是把育苗室当成了家，整天泡

在里面，与咸涩的海水为伴，观察种苗和

成品鲍或海带、海参的生长发育情况。天

天跟着技术员，又勤于思考，就这样，他也

成了“土专家”。有些试验项目，他大胆向

专家和技术员建议，多数得到采纳。

时间久了，细心的林哲龙注意到，已

经种养了 10 多年的鲍鱼出现问题了。传

统绿盘鲍苗种开始老化，即使养在自然海

里，长速也变慢了，成活率变低了。有些

地方一度出现个头养不大甚至越养越小

的情况。

林哲龙又睡不着觉了。2019 年 3 月，

他带领公司技术人员一家一家看、一地一

地比，找问题，查症结，然后交流探讨。充

分调研后，林哲龙一锤定音：引进新品种，

做杂交试验。

这年 5 月，他和技术员商量，打算引

进一批绿盘鲍进行本土驯化。一路找寻，

终于在广州找到了理想品种，当即订下了

50 多粒鲍鱼。

可是，运输上遇到了麻烦。如果水

运，成本低，但需要 6 天时间；车运，费用

高，只需要 13 小时。为确保鲍鱼品质不

走样，林哲龙选择了车运，专门找了一辆

装有增氧设备的车，一路上亲自“护送”。

回到官坞，他将这 50 多粒绿盘鲍作

为公鲍，把本地传统的皱纹鲍作为母鲍进

行杂交，经过养殖试验，杂交品种达到了

成活率高、长速快、个头大、肉质好的目

标。这个新品种被命名为“福鲍一号”。

现在最大的“福鲍一号”成品，一粒能

养到 250 克，可卖到 300 元！“福鲍一号”又

带动培育出了红鲍原种、黄鲍原种等一系

列新苗种。发达的种质业推动了养殖业

的兴起。早年，连江县被中国藻业协会评

选为“中国海带之乡”，后来又因其鲍鱼养

殖数量大和品质优，被中国水产流通与加

工协会评为“中国鲍鱼之乡”。

今年 6 月 25 日，福建省召集几位专家

就海洋种质问题召开专题座谈会，林哲龙

是被邀请的 10 位专家之一。在这次座谈

会上，他介绍了这些年在养殖一线实践探

索的体会：“乡村要振兴，产业先振兴；产

业要振兴，种质要更新。”

会上，林哲龙从随身携带的“密码箱”

里取出一根今年收获的成品海带，慢慢展

开、抻平，向专家们展示：这就是新研发的

“黄官二号”苗育出的海带。同样一根小

小的苗，养这个，亩产是 30 吨，是过去产

量的 10 倍。同时，耐温力也有所增强，可

在海里多生存 20 天左右。以前，养海带

怕风怕雨怕市场，既辛苦还赚不了钱，现

在，一亩稳稳地赚上几千元。

其他专家一看，纷纷竖起大拇指：这

海带长度有两个成年人身高那么长，果然

不一般！

每谈起养苗，60 多岁的林哲龙言语

间总有一种年轻的劲头。一路奔波，一路

创新，虽然历经无数的风和雨，千般苦和

累，但是，当看到官坞苗种走向各地、走向

世界，当看到官坞产品走向千家万户，村

民们丰收时露出喜悦的笑容时，林哲龙是

欣慰的、振奋的——阔步走创新之路，是

正确的选择。

临别时，林哲龙对我说，蓝色海洋为

我们提供了如此广阔的平台，我们应该

做好“海”这篇文章，让官坞渔业苗种“金

种子”更闪亮。

图①为连江县海上风光。

孙焕伟摄（影像中国）

图②为林哲龙（前）在海区观察海带

苗种生长情况。 吴安钦供图

版式设计：张丹峰

官坞村的“土专家”
吴安钦

一晃，《舌尖上的中国》播出已

经过了十个年头。十年来，作为纪

录片从业者和美食研究者，我们见

证了食物从满足温饱到追求风味享

受的飞跃，见证了餐饮业从规模扩

张到精细化经营的转型，见证了中

国人从吃饱到吃好，从讲求质量到

开始关注食物背后的情感与文化。

这其间折射的，不仅是美食的发展

与演变，更是经济与社会的进步和

变迁。

这期间，人们的口味也发生了

巨大的改变，涌现出许多新的饮食

风尚。最显著的一个变化，恐怕要

谈谈“辣”了。

辣，具有很强的遮蔽性，它不是

味道，而是一种触觉，一种痛感。品

尝辣度等级高的食物时，人们对其

他味道的敏感度会下降。正是这种

遮蔽性和轻微的成瘾性，在一定时

间内，使辣味特色菜肴火遍各地，川

菜、湘菜等地域饮食在中国普及，人

们的口味越来越重。

其实，上世纪八九十年代湖南

菜的辣度没有现在这么重，四川菜

也是如此。尤其是成都地区的川

菜，早期是很温和的，能吃到辣，但

菜肴的味觉层次非常丰富，从不辣

的荔枝肉片到逐渐增加辣度的鱼香

肉丝、麻婆豆腐、回锅肉，不同的味

型与辣度彼此呼应、相得益彰。然

而，当这些菜肴遇到了重庆江湖菜

——滋味更加张扬的下河帮菜系，

以及辣度更加极致的小河帮菜时，

竟有些无法抵抗。一些餐厅甚至会

主动“改良”原有的菜品，以迎合更大

的市场，吸引更多的客人。人们的味

蕾被更加浓烈的味道“征服”了。

有些风味鲜明的地域性美食菜

肴在发扬光大，而与此同时，也有传

统饮食日渐式微。一道菜慢慢淡出

人们视野的原因可能有很多。如果

制作过程太过繁琐，或者味道不够

特色突出，人们也可能会逐渐放弃

它。比如川菜名馔鸡豆花，这是一

种用鸡肉蛋白凝固原理制成的菜

品，口感如同嫩豆腐，非常细腻、鲜

美。传统川菜中形容它“吃鸡不见

鸡”。这本是中餐烹饪中变化巧思

的最好例证，但是这道菜的制作过

程非常费力，时间成本极高，需要经

验和耐心。以至于如今在日常饮食

中，哪怕是成都平原，都不太容易见

到它的身影。

在传承与改良中，美食与数字

时代擦出了新的火花。

“高速运转的都市，给年轻人提

供更多的创业机遇，也挤压了他们

像父辈那样享用午餐的时间。”十年

前，在《舌尖上的中国》第二季中，我

们曾写过这样一句解说词。近些

年，在整个食物流通的领域，产生了

很多现象级的变化。比方说预制

菜，它有很强烈的工业文明属性，标

准化的速度确实非常快，给忙碌的

人们带来了很多方便。

再比如说，以前我曾是很多朋

友的美食向导，每当有朋友聚会，他

们总会找我咨询哪个地方好吃。我

熟悉的不只是那些大餐厅，还有许

多路边摊和“苍蝇小馆”。不过，现

在情况不同了，人们可以依靠智能

设备和网络软件寻找不同风格和类

型的餐厅。

这个时代，人人都是美食评论

家，都可以拥有与众不同的味觉评

价体系。每个人都有机会分享自己

的见解，也涌现出了许多美食博主，

乃至形成了一种全新的食物经济。

这种情况下，公认的美味标准正在

逐渐模糊和多元，人们开始根据自

己的喜好和需要寻找食物，并构建

自己的美食体验。正是数字时代给

我们带来了便利，科技成为我们追

寻个性化需求、探索文化与传统的

一把钥匙。

越 来 越 多 人 在 假 期 与 闲 暇 时

间，会走出家门，依照网络上的美食

推荐，“按图索骥”到食物的原产地

品尝美食本来的味道，领略当地的

风土与人情。在日常生活飞速运

转、烹饪与用餐时间不断被挤压的同

时，我也很高兴看到，今天的人们对

在地美食与文化的兴趣在不断攀升。

“吃”的讲究，也激发了厨师的

热情。

我曾遇到过一位年轻厨师，他

是河南人，曾在集体食堂帮工。我

问他是否能全部完成那些点心，他

答道：大部分都可以，个别的虽然有

些手生，但复习一下肯定没有问题。

这件事让我非常开心。在眼下

看似急速变化的环境里，还有这样

的年轻厨师，执着于传统烹饪技艺

的修炼。我看过他的学徒笔记，厚厚

的一本，密密麻麻记满了师父的教诲。

“每隔一段时间，我就拿出来，

读一读，练一练……”我问他这样做

是担心遗忘吗？他笑笑说：“不完全

是。每次做，我都有新的尝试，而

且，我能感觉自己功力又长了。”正

是这种成就感在伴随这位青年厨师

不断前行。

食 物 中 有 大 世 界 。 真 正 的 美

食，无关食材是否昂贵，而是技术和

心血的体现。优秀厨师不仅掌握了

烹饪的技巧和配方，更重要的是他

们将自己对食物的理解，以及个性、

创造力和热情融入每一道菜品中。

食物中凝聚着他们的自我与世界，

这种独特性是无法被简单复制的。

我 特 别 赞 同 一 位 作 家 的 观 点

——美食不是那些我们吃不到的东

西，而是对我们日常食物本身越来

越多的了解。因为了解它背后的讲

究和学问，在享用的时候就多了些

知性的愉悦感，无形中提高了我们

的 生 活 品 质 ，让 我 们 更 加 热 爱 生

活。“您看，没多花一分钱，我们的生

活品质就提高了。”这位作家说道。

总 结 我 对 中 国 美 食

的愿景，那就是：根植中

华文化，拥抱现代文明。
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